

## VEINTICINCO AÑOS DE HISTORIOGRAFIA AMERICANISTA EN «MISSIONALIA HISPANICA» (1944-1968)

POR

JOSE HERNANDEZ CARRION  
ANTONIO CAULIN MARTINEZ  
JOAQUIN MOLINA CANTOS

Universidad de Albacete

### INTRODUCCIÓN

Presentamos esta comunicación, con el objetivo fundamental de ofrecer una visión de la Revista *Misionalia Hispánica* en sus 25 primeros años de existencia.

Nos parece importante destacar que la elección de estos 25 años (1944-1968) en la vida de esta publicación no es arbitraria. Representa el nacimiento, su creación y la consolidación de una publicación con una entidad muy definida y que ha representado en nuestro país, un puntal básico dentro de la historiografía misional indiana.

*Misionalia Hispánica* ha sabido alimentar las inquietudes de tantos y tantos estudiosos que se han acercado a sus páginas, ha abierto campos de investigación histórica y en ocasiones ha representado una de las escasas «fuentes» accesibles para los jóvenes investigadores que comenzaban a acercarse a la historia de las Indias.

Sirvan estas breves palabras de agradecimiento y homenaje a todos aquellos que hicieron posible, el nacimiento y consolidación de esta revista durante los cuarenta años de su vigorosa existencia.

\* \* \*

---

SIGLA UTILIZADA:  
MH. *Misionalia Hispanica*.

Al igual que la *Revista de Indias*, tuvo sus antecedentes en *Tierra Firme* publicada antes de nuestra guerra, la historiografía sobre las misiones en Indias podemos remontarla al año 1929, año en que se inaugura en Barcelona la Exposición Internacional.

Dentro de ésta y en colaboración con las órdenes religiosas se organizó un Pabellón de Misiones. En él se celebró un Congreso Nacional de Misiones y poco después de ser clausurado surgió la necesidad de realizar una «Semana Científica de Missionología Hispánica».

Esta «Semana» inició sus sesiones el 29 de junio de 1946, clausurándose el 6 de julio de aquel mismo año.

Allí se planteó la posibilidad de centralizar los distintos trabajos que aparecían esporádicamente sobre este tema en distintas revistas.

Por iniciativa del vizcaíno Angel SAGARMÍNAGA, nació la Asociación para el fomento de los Estudios Misionales en España (AFEME). Esta asociación sería el núcleo primigenio de la misiónología hispánica. Los trabajos de ella se recogieron en una publicación denominada *Bibliotheca Hispana Missionum*, donde aparecieron obras monográficas tan serias como la de MONTALBÁN sobre *El Patronato español en Filipinas*, o la de Severino DE ALCOBENDAS, *Misiones franciscanas en China*, y otras muchas que sólo en apariencia podíamos considerar como distintas de la americanística, pero que estaban de lleno dentro de nuestra historia indiana, pues el Patronato regio en Filipinas fue la culminación de esta institución tan americana, y los misioneros franciscanos en China procedían de la Provincia de San Gregorio de Manila. También apareció la obra de Otto MAAS sobre las misiones de Nuevo México. Como elemento divulgativo de la citada Asociación, apareció la revista *Iluminare*. La guerra supuso una interrupción de estas publicaciones que son un claro antecedente de la que vamos a comentar.

Al aparecer en 1940 la *Revista de Indias*, ésta va a contar con la Sección dedicada a las misiones la cual va a agrupar a los investigadores que se habían formado en la asociación citada. Constantino BAYLE, Fidel DE LEJARZA, Manuel MERINO, Francisco MATEOS, Buenaventura DE CARROCERA, CASTRO SEOANE y otros muchos.

La importancia del tema y de las personas que se habían dedicado a la investigación histórica dio lugar a que dentro del propio Instituto Gonzalo Fernández de Oviedo apareciese cuatro años después la Revista *Missionalia Hispánica*. Revista que dio

lugar a la creación de un instituto independiente dentro del Consejo: el de Santo Toribio de Mogrovejo, en febrero de 1946, (Decreto en Apéndice).

Esta independencia les permitió la continuación de la primigenia *Bibliotheca Hispana Missionum* con dos series: la «A» de volúmenes de formato grande dedicado fundamentalmente a la publicación de fuentes, y la «B» de formato más pequeño y con predominio de los estudios monográficos muchos de ellos precedidos por artículos publicados en *Missionalia Hispánica*, como es el caso de los realizados por Pedro DE TORRES sobre la Bula Omnímoda.

## 1. ARTÍCULOS

En los 25 años (1944-1968) a que hace referencia este estudio, en los 75 n<sup>os</sup> que forman el devenir de esta publicación, en este período, vieron la luz más de 200 artículos. De ellos, 160 referidos a temas historiográficos-americanistas y en ellos centraremos esta comunicación.

Hemos estructurado y sistematizado los artículos en ocho grandes apartados, que con el objeto de facilitar su lectura hemos dispuesto en:

1. Misionología descriptiva o Historia de las Misiones
2. Los Misioneros. Biografías, expediciones y semblanzas.
3. Historia doctrinal y metodología misional.
4. Estudios bio-bibliográficos.
5. Estudios sobre Derecho Misional.
6. Historia de la Iglesia Indiana.
7. Historia de las misiones y de la iglesia en Filipinas.
8. Otros.

### 1.1. *Sobre historia de las Misiones (Misionología descriptiva)*

En gran parte, los articulistas de *Missionalia Hispánica*, han estudiado la historia de la evangelización indiana desde una única y singular perspectiva: la Orden misionera a la que pertenecen. Así sus estudios se circunscriben a la actividad propia de cada Orden y esta limitación favorecerá la especificidad de cada

trabajo. No obstante, no encontramos demasiados ejemplos de investigaciones globalizadoras en el tiempo y en el espacio.

De esta manera, trabajos específicos y de conjunto sobre la actividad misionera de una Orden en Indias son escasos, aunque destacables los realizados por CASTRO SEOANE para la Orden de la Merced o los referidos a la Orden de Predicadores (1).

Proliferan en *Missionalia Hispánica* aquellos estudios que centran la historia misional de cada Orden en los distintos países hispanoamericanos, con abundancia de datos pero con criterios cronológicos muy definidos. Así nuevamente, CASTRO SEOANE con la Orden de la Merced en Perú (2), mediados del siglo XVI, o los franciscanos y su actividad misionera en Nuevo México (3).

Junto a estos estudios, es de destacar aquellos otros que suponen una aportación a la bibliografía misional e indiana referidas a un ámbito territorial más limitado. En concreto, referidos a México (4), o a los números existentes sobre las reducciones jesuíticas guaraníes, ya sea en el campo político-fronterizo (5), político-bélico (6), doctrinal (7) o político administrativo (8).

Dentro de este mismo enfoque, son de gran importancia los referentes a la Orden franciscana en el Nuevo Reino de Granada (9), en Paraguay y Río de la Plata (10), y aquellos referidos a

(1) J. CASTRO SEOANE, "La expansión de la Merced en la América colonial" *MH*, 1-2, 1944, págs. 73-108; 5 1945, págs. 231-290; A. FIGUERAS "Principios de la expansión dominicana en Indias" *MH*, 1-2, 1944, págs. 303-340.

(2) J. CASTRO SEOANE, "La Merced en el Perú, 1534-1584", serie de cuatro artículos aparecidos en *MH* n.ºs 8, 10, 11 y 19.

(3) M. Carmen AGUIRRE, "La acción de los franciscanos en Nuevo México", *MH*, 36, 1955, págs. 429-482.

(4) B. CARROCERA, "Noticias misionales en México en los años 1763-1767", *MH*, 32, 1954, págs. 209-244.

(5) Serie de artículos del jesuita F. MATEOS, "El tratado de los límites entre España y Portugal de 1750 y las misiones del Paraguay 1751-1753" *MH*, 17, 1949, págs. 319-378; "Nuevas incidencias en las misiones del Paraguay hasta el final de la demarcación de los límites de 1757-1760", *MH*, 31, 1954, págs. 135-192; "La anulación del tratado de límites con Portugal de 1750 y las misiones del Paraguay" *MH*, 33, 1954, págs. 523-564.

(6) F. MATEOS, "La guerra guaraníca y las misiones del Paraguay, primera campaña 1753-1754", serie de dos artículos en *MH*, n.ºs 23, 25, págs. 241-326 y 75-221 respectivamente.

(7) A. ECHANQUE, "Origen y evolución de la idea jesuítica de —Reducciones— en las misiones del Virreinato del Perú". *MH*, 34, 1955, págs. 95-144.

(8) F. MATEOS, "Pedro de Cevallos, gobernador de Buenos Aires y de las misiones del Paraguay". *MH*, 29, 1953, págs. 313-375.

(9) J. FRIEDE, "Los franciscanos y el clero en el Nuevo Reino de Granada durante el siglo XVI" *MH*, 41, 1957, págs. 271-320.

(10) R. A. MOLINA, "La obra franciscana en el Paraguay y Río de la Plata" serie de dos artículos en *MH* n.ºs 32, y 33, 1954, págs. 329-400 y 485-522 respectivamente.

territorios menores o más localizados en el espacio, como jesuitas (11) y capuchinos (12).

## 1.2. Misioneros

Mucho se ha trabajado en este sentido, abundando la biografía misional que bajo el título genérico de «semblanzas misioneras» han definido un importante campo de acción en los artículos publicados en *Missionalia Hispánica*.

La sistematización de tan numerosa y heterogénea labor historiográfica es cuanto menos trabajosa. No obstante estableceremos una clasificación según la pertenencia del biografiado a una determinada Orden misionera.

Así señalamos los estudios numerosos de la Compañía de Jesús, siendo sus autores principales BAYLE (13), MATEOS (14), LEEBER (15), sin olvidar las aportaciones de Jaime SALVA (16).

En menor número, los artículos referentes a religiosos de la Orden de Predicadores (17), franciscanos (18), carmelitas (19), agustinos (20), mercedarios (21) y los capuchinos (22).

(11) M. LÓPEZ PARDO, "Los jesuitas en Maracaibo" *MH*, 46, 1959, págs. 87-118.

(12) B. CARROCERA, "Las misiones capuchinas en Cumaná" *MH*, 51, 1960, págs. 279-360.

(13) C. BAYLE, "El cuarto Centenario de Fray Juan de Zumárraga" *MH*, 14, 1948, págs., 209-269.

(14) F. MATEOS, "Un misionero naturalista, el Padre Bernabé Cobo, 1580-1657" *MH*, 38, 1956, págs. 255-315. "El Venerable Padre Diego Martínez en Juli", *MH*, 40, 1957, págs. 79-104. "El Padre Bernardo Recio en Quito", serie de tres artículos aparecidos en los nºs 60, 62 y 64-65, en 1963, 1964 y 1965, págs. 351-382, 225-248 y 227-254 respectivamente.

(15) V. LEEBER, "El Padre Diego José Abad, S. I. 1727-1779" *MH*, 45, 1958, págs. 293-326.

(16) J. SALVA, "Semblanzas misioneras, el Padre Juan Andreu, S.I." *MH*, 10, 1947, págs. 65-136.

(17) J. SALVADOR Y CONDE, "El Padre Domingo de la Anunciación y su personalidad misionera" *MH*, 19, 1950, págs. 81-162. H. SANCHO DE SOPRANIS, "Semblanzas misioneras: Fray Tomás de Argumedo, O.P.", *MH*, 20, 1950, págs. 257-283.

(18) I. OMAECHEVARRÍA, "Siluetas misioneras, Fray Martín Ignacio de Loyola, O.F.M." *MH*, 22, 1951, págs. 37-64. R. A. MOLINA, "Fray Martín Ignacio de Loyola" *MH*, 28, 1953, págs. 21-71. M. R. PAZOS "Semblanzas misioneras, el Padre Pablo de Rebullida, O.F.M., apóstol y mártir de Costa Rica" *MH*, 6, 1945, págs. 417-512.

(19) B. VELASCO, "El Padre Antonio Vázquez de Espinosa en América". *MH*, 44, 1958, págs. 169-217.

(20) M. MERINO, "Semblanzas misioneras: Fray Martín de Rada, agustino" *MH*, 1-2, 1944, págs. 167-212.

(21) H. SANCHO DE SOPRANIS, "El maestro Fray Jorge de Sevilla, mercedario: un intento de identificación de un amigo de Colón" *MH*, 29, 1953, pág. 291-312.

(22) B. DE CARROCERA, "Fray Francisco de Pamplona, organizador de misiones y conductor de misioneros" *MH*, 25, 1952, págs. 5-51.

Es de destacar, aquellas biografías sobre personalidades relevantes como Santo Toribio de Mogrovejo (23), tan ligado a la denominación del propio instituto, o las biografías de obispos, destacando la labor evangelizadora (24) y social (25) de éstos.

Si esta visión individual, personalizada, sustentada en la vida y en la obra de los misioneros es una aportación fundamental para conocer la «mentalidad» y la «vitalidad» del misionero en Indias, no podemos olvidar la visión totalizadora de los misioneros.

Paralelamente a esto, es necesario centrar nuestro interés en los estudios globales que nos informan sobre el reclutamiento, la selección, las expediciones misioneras y otros datos que dan lugar a trabajos monográficos y eruditos de autores como ASPURZ (26), en el que se establecen un cálculo numérico de los misioneros del siglo XVI, válido y básico para posteriores investigaciones.

Quizá sea el siglo XVI, sobre el que más estudios e investigaciones se han realizado, gracias entre otros, a los trabajos de CASTRO SEOANE (27) aportando datos fundamentales para el conocimiento de las expediciones de agustinos, franciscanos, dominicos y mercedarios. Especialmente lo referido a los datos económicos (gastos sufragados para el embarque de los religiosos, dotación material de cada misionero), geográficos (procedencia y

---

(23) V. RODRÍGUEZ VALENCIA, "Santo Toribio Alfonso de Mogrovejo en sus visitas pastorales" *MH*, 22, 1951, págs. 123-179. "Las visitas pastorales y entradas misioneras de Santo Toribio, supremo conjunto de Misioneros en Indias" *MH*, 25, 1952, págs. 141-181.

(24) H. SANCHO DE SOPRANIS, "Un obispo doctrinero de indios. Fray Dionisio de Sanctis, O. P." *MH*, 23, 1951, págs. 317-373.

(25) F. WARREN, "Vasco de Quiroga, fundador de hospitales y colegios" *MH* 67, 1966, págs. 25-46.

(26) L. ASPURZ, "Magnitud del esfuerzo misionero de España", *MH*, 7, 1946, págs. 99-173.

(27) J. CASTRO SEOANE, "Aviamento y catálogo de las misiones que en el siglo XVI pasaron de España a Indias y Filipinas según los libros de Contratación", serie de siete artículos aparecidos en la Revista a lo largo de los años 1956, 1957, 1959, 1960, 1961 y 1962, en los que se estudian las expediciones franciscanas, agustinas y dominicas (n<sup>os</sup> 37, 40, 42, 47, 49, 52 y 55). "Aviamento y catálogo de misiones de la Merced de Castilla a las Indias, durante el siglo XVI, según los libros de Contratación y pasajeros a Indias", serie de dos artículos (n<sup>os</sup> 60 y 73) aparecidos en 1963 y 1968 que continúan el mismo esquema arriba comentado, referente a la orden de la Merced. "Matalotaje, pasaje y cámaras a los religiosos misioneros en el siglo XVI" *MH*, 25, 1952, págs. 53-74. "Vestuario, cama y entretenimiento pagados por la Casa de Contratación de Sevilla a los misioneros que pasaron en el siglo XVI a Indias y Filipinas" *MH*, 26, 1952, págs. 365-386. "Traída de libros y vestuarios en el siglo XVI de los misioneros desde sus conventos a Sevilla, pagada por el tesorero de la Casa de Contratación" serie de dos artículos aparecidos en 1954, n<sup>os</sup> 31 y 33, págs. 55-133 y 417-484 respectivamente.

destinos de las expediciones) o demográficos (cuantificación de las misiones y misioneros que las componen, identificación de los misioneros...).

Quedan, sin embargo, aspectos como la relación entre el clero regular y el secular (28) y entre aquél y el clero indígena o nativo (29) no suficientemente completos, siendo uno de los campos de investigación más prometedores.

### 1.3. *Historia doctrinal y metodología misional*

Este campo ha recibido en *Missionalia Hispánica* unas importantes aportaciones gracias a los ensayos de BAYLE, BORGES, y LEJARZA, entre otros.

Dentro de los estudios generales es interesante señalar aquellos que se refieren a las Indias como punto final de sentido misional latente y reflejado en el pensamiento de los monarcas hispanos; así la empresa indiana quedaría englobada dentro de la empresa misional —evangelizadora—, y no únicamente como sistema de expansión armada o conquista (30).

La mayor y mejor bibliografía en este campo es la de carácter general y especulativo (31) y la que trata de la mentalidad misionera o, más propiamente, del pensamiento del misionero y del conquistador en el plano espiritual y misional (32). No obstante, son escasos los ensayos referidos a una visión de conjunto que estudien el pensamiento del religioso evangelizador y misionero, y del neófito indígena en el campo teológico (33), psicológico (34), o puramente filosófico (35).

---

(28) C. BAYLE, "El campo propio del sacerdote secular en la evangelización americana" *MH*, 9, 1948, págs. 469-510. B. VELASCO, "Los clérigos en la conquista de América" *MH*, 58, 1963, págs. 5-28.

(29) J. B. OLAECHEA, "Cómo abordaron la cuestión del clero indígena los primeros misioneros de México" *MH* 73, 1968, págs. 95-124.

(30) C. BAYLE, "Ideales misioneros en los Reyes Católicos", *MH*, 26, 1952, págs. 209-231.

(31) F. MATEOS, "Ensayo sobre espiritualidad en América del Sur, 1510-1810" *MH*, 43, 1958, págs. 85-118. M. A. MARTÍN, "Evangelismo, Humanismo, Reforma y Observancias en España 1450-1525" *MH*, 67, 1966, págs. 5-24.

(32) B. VELASCO, "El alma cristiana del conquistador de América" serie de tres artículos aparecidos en *Missionalia Hispánica* en los años 1964, 1965 y 1967, nos 63, 65 y 71.

(33) I. OMAECHEVARRIA, "El testimonio de Cristo, objeto formal de la teología misionera" *MH*, 40, 1957, págs. 5-77.

(34) G. ESCALANTE, "El problema psicológico de la conversión" *MH*, 8, 1946, págs. 209-241.

(35) P. BORGES, "El sentido trascendente del descubrimiento y conversión de Indias" *MH*, 37, 1956, págs. 141-177.

Al lado de estos artículos doctrinales se requieren otros trabajos que aborden el conjunto de la metodología misional indiana, carencia que se ve, en parte, soslayada por los estudios que tratan sobre la cristianización y la idea misional en el siglo XVI fuera de la Península Ibérica (36).

Otra visión en la que se ha profundizado dentro de la metodología misional, es sobre los métodos de apostolado, aunque circunscritos a un espacio delimitado y referidos al siglo XVI (37). Con respecto a un tema tan específico y por otro lado muy estudiado por otros autores y publicaciones, como la lucha contra la idolatría, destacan las aportaciones de BAYLE y BORGES, referidas al siglo XVI y desde una visión global (38).

Por último, señalemos aquellos estudios referidos a la administración de sacramentos (bautismo y comunión), ya desde un ámbito general (39), ya restringido al siglo XVI (40) y aquellos que se refieren a los preceptos cristianos y a la labor pastoral del misionero (41).

#### 1.4. Estudios bio-bibliográficos

En *Missionalia Hispánica*, este aspecto de la bibliografía y las fuentes bio-bibliográficas es uno de los campos más enriquecedores dentro de los estudios historiográficos indianos. Es verdad que estudios bibliográficos misionales de índole general no aparecen publicados en esta revista, no obstante aparecen señalados, estudios concretos referidos a la Compañía de Jesús (42).

El estudio de las bulas papales referentes a los conflictos territoriales y fronterizos entre España y Portugal, ha recibido

---

(36) L. ASPURZ, "La idea misional fuera de la Península Ibérica en los siglos XVI y XVII" *MH*, 3, 1944, págs. 495-516.

(37) F. LEJARZA, "Métodos de apostolado en la evangelización del Nuevo Santander" *MH*, serie de tres artículos aparecidos en los primeros números de la Revista (1 al 4), en los años 1944 a 1945.

(38) C. BAYLE, "Los clérigos y la extirpación de la idolatría entre los neófitos americanos" *MH*, 7, 1946, págs. 53-98. P. BORGES, "La extirpación de la idolatría en Indias, como método misional, siglo XVI" *MH*, 41, 1957, págs. 193-270.

(39) C. BAYLE, "La Comunión entre los indios americanos" *MH*, 1-2, 1944, págs. 13-72.

(40) C. CECCHERELI, "El bautismo y los franciscanos en México, 1524-1539" *MH*, 35, 1955, págs. 209-285.

(41) I. OMAECHEVARRÍA, "La Caridad en la Teología misionera", *MH*, 24, 1951, págs. 527-589.

(42) C. BAYLE, "Notas sobre bibliografía jesuítica de Mainas" *MH*, 17, 1949, págs. 277-317.

un excelente tratamiento monográfico en autores como Pedro TORRES y Francisco MATEOS (43). Así, determinadas bulas debido a su importancia misional, han sido estudiadas con detalle. Sirvan los trabajos sobre las bulas alejandrinas de Vicente SIERRA (44).

No sólo estos ejemplos sobre las bulas papales son claro exponente del proceso investigador sobre fuentes pontificias, éstas quedarían incompletas sin el detenido estudio sobre las relaciones diplomáticas sobre Indias mantenidas por la Santa Sede y la monarquía española. Estos documentos, de carácter epistolar, son reflejo de las relaciones entre ambos poderes y han gozado de la especial atención de Pedro BORGES (45).

Sobre las fuentes catequéticas, hemos de señalar la importancia de los estudios de los catecismos, libros de misioneros (46) y doctrinas (47), en el ámbito de un variado y rico contenido teológico, pastoral, catequético, pedagógico y lingüístico que exige unos estudios que marquen los caminos a la investigación en este amplio campo, a ejemplo de las obras que en su día realizó FOCHER (48) y EGUILUZ en la actualidad (49).

Sobre las fuentes biográficas, debemos señalar la importancia de su contenido misional, como fuente de primera mano (50), que une datos autobiográficos con datos y documentos bibliográficos (51).

Por otra parte, la proliferación de estudios referentes a colecciones documentales relacionadas con la misionología ha mereci-

---

(43) P. TORRES, "Vicisitudes en la Omnimoda de Adriano VI en el aspecto de sus privilegios en la labor misional de Indias". *MH*, 7, 1946, págs. 7-52. F. MATEOS, "Bulas portuguesas y españolas sobre descubrimientos geográficos" *MH*, 55, 1962, págs. 5-34, y *MH*, 56, 1962, págs. 129-168.

(44) V. SIERRA, "En torno a las Bulas Alejandrinas de 1493". *MH*, 28, 1953, págs. 73-122. "Y nada más sobre las Bulas Alejandrinas de 1493" *MH*, 36, 1955, págs. 401-428.

(45) P. BORGES, "Nuevos datos sobre la Comisión Pontificia para indios de 1568" *MH*, 47, 1959, págs. 213-243. "La Nunciatura Indiana" *MH*, 56, 1962, págs. 169-227.

(46) F. DE SOLANO PÉREZ-LILA, "Los libros del misionero en Guatemala, siglo XVIII" *MH*, 60, 1963, págs. 319-350.

(47) J. SALVADOR Y CONDE, "La doctrina española-mexicana de 1548" *MH*, 8, 1946, págs. 321-382. "Fray Pedro de Feria y su doctrina zapoteca" *MH*, 12, 1947, págs. 417-478.

(48) J. FOCHER, "La Declaratio Lillerarum Apostolicarum" *MH*, 59, 1963, págs. 177-210.

(49) A. EGUILUZ, "El Enchiridión y el Tractatus de Baptismo et Matrimonio de Fray Juan Focher" *MH*, 57, 1962, págs. 331-370.

(50) J. A. SALAZAR, "El Padre Giliz y su —Ensayo de Historia Americana—" *MH*, 11, 1947, págs. 249-328. F. MATEOS, "Un manuscrito inédito del Padre Bernardo Recio" *MH*, 50, 1960, págs. 137-193.

(51) L. MERINO. "Las —Noticias Secretas de América— y el clero colonial, 1720-1765" *MH*, serie de tres artículos publicados en los n.ºs 37, 38, y 39 de 1956.

do un estudio breve, pero valioso por parte de Fidel DE LEJARZA (52). A la vez, contamos con trabajos imprescindibles, misionalmente más concretos sobre las misiones jesuíticas (53).

Concluimos, reseñando la escasez de los estudios referentes a las fuentes archivísticas, dándose únicamente trabajos sobre aspectos generales y de relación entre la ciencia archivística y la misionología (54).

### 1.5. *Estudios sobre derecho misional*

Dentro de la historiografía indiana, interesa valorar aquel campo que trata sobre los estudios historiográficos jurídicos en Indias y más propiamente aquellos que denominamos como «derecho eclesiástico misional» o derecho misional. La necesidad de regular las importantísimas facultades que el Estado recibió y/o tomó en materia eclesiástica o el estudio de figuras tan relevantes en el ámbito jurídico misional como Francisco de Vitoria, están expuestos en los trabajos de MAÑARICUA (55) y LÓPEZ DE PRADO (56).

Otro tema de especial interés para los estudiosos ha sido el de las bulas alejandrinas dadas a los Reyes españoles en 1493 (43-44) (57).

### 1.6. *Historia de la Iglesia indiana*

En el campo de la historia general de la Iglesia indiana, teniendo en cuenta una visión global del proceso evangelizador, observamos que, explícitamente, en contadas ocasiones aparece en los artículos de la revista esta visión globalizadora.

Por el contrario, son numerosos aquellos artículos que aportan

---

(52) F. LEJARZA, "Fuentes documentales" *MH*, 21, 1950, págs. 443-524.

(53) F. MATEOS, "La Colección Bravo de documentos jesuíticos sobre América". *MH*, 59, 1963, págs. 129-177.

(54) F. LEJARZA, "Los archivos españoles y la Misionología", *MH*, 12, 1947, págs. 525-585.

(55) A. MAÑARICUA, "El Estado Misional y el Derecho Misional en Francisco de Vitoria" *MH*, 18, 1949, págs. 417-454.

(56) J. LÓPEZ DE PRADO, "Fundamentos del Derecho Misional en José de Acosta" *MH*, 66, 1965, págs. 339-366.

(57) F. MATEOS, "La Iglesia americana durante el reinado de Carlos V, 1517-1558" *MH*, 45, 1958, págs. 327-374.

enfoques más concretos ya referidos a períodos muy delimitados (58), o aquellos estudios regionales que podríamos denominar «territoriales» (59), o aquellos otros que relacionan una institución (60) y su territorio en una determinada época (61). Su sola enumeración es un trabajo que escapa a los objetivos de esta comunicación, no obstante es un campo amplio y con muchas posibilidades abiertas.

### 1.7. *Historia de las misiones y de la Iglesia en Filipinas*

Especial interés ofrece en *Missionalia Hispánica* aquellos artículos referidos a la evangelización en las tierras denominadas Indias Orientales o Extremo Oriente. No nos detendremos en el estudio —por otro lado interesantísimo— de las experiencias misioneras en India, China y Japón y otros lugares del Extremo Oriente. El caso de Filipinas es especial, tanto por la importancia numérica de los misioneros, que allí evangelizaron, como por la unión «espiritual» y afectiva que conlleva cualquier estudio relacionado con estas Islas.

Los artículos son variados y hacen referencia a los estudios sobre Ordenes misioneras, como la Compañía de Jesús (62), la Orden Franciscana (63), y los agustinos (64).

Otro sugerente apartado es el estudio de los nativos o indígenas filipinos: en relación a sus creencias (65) religiosas primitivas, o a la respuesta cristiana activa del nativo (66).

(58) A. E. ALBUJAS MATEUS, "El obispado de Quito en el siglo XVI" *MH*, 53, 1961, págs. 61-209.

(59) B. CARROCERA, "La ciudad Maturin data de 1760" *MH*, 45, 1958, págs. 257-292.

(60) F. MATEOS, "Los dos Concilios Limenses de Jerónimo de Loaysa" *MH*, 12, 1947, pág. 479-52. "Segundo Concilio Provincial Limense, 1567" dos artículos en los nos 20 y 21 de *MH*, 1950, págs 209-296 y 525-617, "Primer Concilio de Quito" *MH*, 75, 1968, págs. 319-368. B. VELASCO, "El Concilio Provincial de Charcas de 1692", *MH*, 61, 1964, págs. 79-130.

(61) C. RUIZ CASAR, "La jerarquía eclesiástica en Panamá durante el siglo XVI" *MH*, 45, 1959, págs. 5-86.

(62) J. SALVA, "Misioneros jesuitas a Filipinas" *MH*, 15, págs. 505-541. N. CUSHNER, "Los jesuitas en Filipinas en el siglo decimosexto según el menologio inédito del Padre Pedro Murillo Velarde" *MH*, *Hisp.* 72, 1967, págs. 321-336.

(63) M. RUBIO, "Tomas de hábito y profesiones de la Provincia de San Gregorio de Filipinas, 1530-1736", *MH*, 53, 1961, y *MH*, 54, 1961, págs. 211-250 y 273-350.

(64) M. MERINO, "El convento agustiniano de San Pablo de Manila" *MH*, 22, 1951, págs. 65-122.

(65) S. SANCHO, "Las creencias de los primitivos filipinos" *MH*, 4, 1945, págs. 5-40.

(66) L. TORMO, "El clero nativo en Filipinas durante el periodo español" *MH*, 69, 1966.

Otros estudios nos señalan aspectos muy concretos de la Iglesia filipina en sus orígenes (67), o ámbitos culturales y lingüísticos (68) más concretos.

### 1.8. *Otros artículos*

Además del ámbito evangelizador, vieron la luz en *Missionalia Hispánica* un gran número de artículos de distinta índole y no exclusivamente dentro del campo religioso.

En número y en variedad enriquecen la labor del investigador; sirva como muestra de ello lo siguiente:

- a) La educación y preparación intelectual de religiosos y seglares (69).
- b) Estudios político-administrativos, institucionales, referidos a la población indígena y la administración colonial (70)
- c) Las fronteras como defensa de las misiones (71).
- d) Estudios sobre organización jurídica de la evangelización, destacando los estudios sobre los colegios franciscanos de misiones (72).
- e) Ensayos doctrinales y filosóficos o de «pensamiento» (73).

## 2. AUTORES

En el número doble (1-2) de *Missionalia Hispánica* de 1944, figuran en la Redacción de la revista los jesuitas Bayle y Mateos,

---

(67) C. GLICERIO, "Orígenes históricos del Santo Niño de Cebú", dos artículos en *MH*, 69, 1966, págs. 341-372, y *MH*, 72, 1967, págs. 257-320.

(68) M. MERINO, "Los misioneros y el castellano en Filipinas", *MH*, 14, 1948, págs. 271-323.

(69) J. A. SALAZAR DE CRISTO REY, "Las Provincias religiosas y sus casas de estudios en el Nuevo Reino de Granada" *MH*, 6, 1945, págs. 513-570. J. RODRÍGUEZ CABAL, "Fray Payo de Rivera y la Universidad de Guatemala", *MH*, 68, 1965, págs. 289-338.

(70) C. BAYLE, "Cabildos de Indias en la América española", *MH*, 22, 1951, págs. 5-35. "Los municipios y los indios", *MH*, 21, 1950, págs. 409-442.

(71) C. BAYLE, "Las misiones, defensa de las fronteras. Mainas", *MH*, 24, 1951, págs. 417-503. F. MATEOS, "Avances portugueses y misiones españolas en la América del Sur", *MH*, 15, 1948, págs. 459-504.

(72) F. SAIZ DÍEZ, "Los Colegios de Propaganda Fide en Hispanoamérica", *MH*, 75, 1968, págs. 257-318 y *MH*, 76, 1969, págs. 5-114.

(73) I. OMAECHEVARRÍA, "¿Misiología o Misionología?" *MH*, 23, 1951, págs. 209-240. F. LEJARZA, "Franciscanismo de Cortés y Cortesiano de los franciscanos", *MH*, 13, 1948, págs. 43-136.

el mercedario Castro Seoane, el franciscano Fidel de Lejarza, el agustino Manuel Merino y el dominico Figueras. Este consejo orgánico y director de la revista no respondía a criterios de equidad representativa en cuanto a las órdenes misioneras, o al menos no únicamente. Suponía más bien, el arraigo desde un principio de planteamientos de eficacia y rigor en el hacer de estos primeros tiempos de la publicación.

Ya en el número 7 (III año, 1946) figura Constantino Bayle como el primer director del recién creado Instituto de Santo Toribio de Mogrovejo, acompañado de Fidel Lejarza como redactor jefe y Manuel Merino como secretario, y los demás miembros arriba indicados (en el nº 5 de *Misionalia Hispánica* del año 1945, se había producido la sustitución de A. Figueras, por el también dominico José Conde).

El consejo redactor de la Revista se mantendrá invariable, hasta 1955 (nº 34) en que se incorpora el padre capuchino Buenaventura de Carrocera.

A lo largo de estos veinticinco años de estudio, la relación de los colaboradores, asiduos o no a las páginas de *Misionalia Hispánica*, ha sido numerosa en cantidad y calidad.

La propia enumeración, no diría tanto como el comentario pormenorizado de cada uno de aquellos que con sus horas de investigación, aportaron caminos seguidos por muchos otros a lo largo de años y años.

No podemos dejar de señalar algunos de aquellos estudiosos que posibilitaron el nacimiento, el desarrollo, y madurez posterior de *Misionalia Hispánica*, que se convirtió en una de las primeras revistas especializadas en misionología a nivel internacional.

La labor infatigable del primer director, el jesuita BAYLE, que dejó escritos una docena larga de artículos con temas sugerentes como: *Ordenes religiosas no misioneras a Indias* (nº 3), *Cabildos de Indios en la América Española* (nº 22), *Ideales misioneros de los Reyes Católicos*, (nº 26), o *los Municipios y los indios* (nº 21), puede ser tan importante como la del también jesuita Francisco MATEOS, autor prolífico con más de 30 artículos, en los que figuran títulos como: *Antecedentes de la entrada de los jesuitas españoles en las misiones de América* (nºs 1-2), o sus artículos específicos sobre la historia misional en Perú, durante el siglo XVI (nºs 4, 10, 12, 20, 21, 40), o las misiones jesuíticas en Paraguay (nºs 17, 29, 33) u otros como *Bulas pontificias portuguesas y españolas sobre descubrimientos geográficos* (nº 55).

Señalemos al mercedario José CASTRO SEOANE, que publicó

una veintena de artículos, referentes todos ellos a la obra misional de la Orden de la Merced en América y Filipinas. Destacando *La Merced en Perú* (n<sup>os</sup> 8, 11, 19) o los eruditos: *Matalotaje, pasaje y camas de los religiosos misioneros del siglo XVI* o el *Aviamiento y catálogo de los misioneros que en el siglo XVI pasaron de España a Indias y Filipinas*; obras todas ellas, clásicas dentro de la misiónología hispana.

No podríamos olvidar a los franciscanos: Antolín ABAD PÉREZ por su importante aportación a la historiografía misional sobre Extremo Oriente, con la serie de artículos titulada *Misioneros franciscanos en China*, al Padre Fidel DE LEJARZA, que dedicó tiempo y saber al estudio de los fondos documentales, en distintos archivos y bibliotecas, siendo un claro exponente de la Misiónología y su relación con la archivística.

Aún nos quedaría, comentar la obra de los agustinos Luis y Manuel MERINO o del franciscano Pedro BORGES e Ignacio OMAECHEVARRÍA.

Por último destacar la labor de aquellos que colaboraron con la revista, a los que denominamos seglares, que fueron muchos, baste tan sólo citar a Francisco DE SOLANO, director de este Centro de Estudios Históricos, o a Don Antonio RUMEU DE ARMAS director de la Real Academia de la Historia, o las aportaciones siempre sugerentes de Hipólito SANCHO DE SOPRANIS, Leandro TORMO, María del Carmen AGUIRRE, y tantos otros que también se significaron por su cariño a los temas historiográficos, indianos y misiológicos.

Son, en fin, 66 los autores de los artículos publicados de 1944 a 1968, 14 de ellos son seglares; eclesiásticos los restantes:

Agustinos	5
Agustinos recoletos	2
Capuchinos	3
Dominicos	12
Franciscanos	13
Jesuitas	12
Mercedarios	1
Clero secular	6
Seglares	14

## CONSIDERACIONES FINALES

Por último y para concluir señalamos que la aportación de *Misionalia Hispánica* a la historiografía americanista, ha sido en estos veinticinco años y en los posteriores hasta su desaparición en 1986, rica en número de colaboradores, interesante en su variedad temática y valiosísima en el ámbito específico de la misionología hispana.

El hombre en *Misionalia Hispánica* es el protagonista, ya sea en su faceta de evangelizador o misionero, ya sea como neófito indígena. Las páginas de esta revista muestran el proceso de evangelización o transmisión de la Fe cristiana a los indígenas del Nuevo Mundo y así, esta publicación se convierte en la más clara muestra de la historiografía misional indiana.

En algunos casos es inevitable el tratamiento apologético del hombre y sus obras. No obstante, esto queda sobradamente compensado con el rigor de las fuentes consultadas, claridad en la exposición y la seriedad de los trabajos publicados.

Es pues, una fuente bibliográfica de primer orden para acercarnos a la historiografía misional y americanista y con múltiples campos de acción que se abren al pasar las páginas de *Misionalia Hispánica*.

## APÉNDICE

*DECRETO de 1 de febrero de 1946, por el que se crea el instituto de «Santo Toribio de Mogrovejo» de Misionología en el Consejo Superior de Investigaciones Científicas.*

La obra de España en su maternidad de veinte naciones no se entiende sin la labor misionera: en extensión porque el estandarte de Castilla no cobijó tierra donde la cruz no abriese los brazos; en intensidad, porque los gérmenes de la cultura y de la vida social fueron o llevados o fomentados singularmente por los religiosos desde las universidades a las escuelas de indios, desde la industria útil y artística hasta la propaganda de semillas y frutales. En Historia forman legión, en Lingüística y Etnología son únicos, en los descubrimientos geográficos van a la vera de los capitanes o los adelantan, y se corren a provincias donde no llegó el influjo político y militar. En Persia, China, Cochinchina, Japón, Congo y Etiopía los católicos bendicen a España cuyos hijos regaron allí, con su sangre y sudores, la simiente de la Fe. Y si volvemos

los ojos a los siglos medios, nos cautivarán las gigantes figuras del Beato Ramón Lulio, San Raimundo de Peñafort, San Vicente Ferrer, Ramón Martí, adalides en la empresa de difundir el Evangelio entre judíos y mahometanos con métodos que hoy cobran inusitado valor.

España, durante siglos, fue principal y eminente ayudadora de la Iglesia en la predicación del Reino de Dios por sus hijos, con el apoyo tenaz, perenne, sacrificado de los gobernantes. La prueba está en la «*Bibliotheca Missionum*» de Streit: la Misionología española hasta el siglo XIX sobrepasa la de todos los demás pueblos juntos.

Dar a conocer esa labor —hoy que los estudios misioneros se miran con singular interés— es hacer historia y Patria. No lo ha descuidado el Consejo Superior de Investigaciones Científicas y creó la Sección de Misiones en el «*Instituto Gonzalo Fernández de Oviedo*». Es evidente que la amplitud del campo rebasa los límites de una mera Sección. La Revista «*Missionalia Hispánica*», los magníficos ficheros que cada día crecen, los trabajos en preparación o en prensa unos, otros salidos a la luz, persuaden de que la Sección ha llegado a mayor de edad y aconsejan se le otorgue personalidad científica plena, constituyendo un Instituto puesto bajo el nombre del gran Arzobispo, padre de los indios, Santo Toribio de Mogrovejo.

En su virtud, a propuesta del Ministro de Educación Nacional y previa deliberación del Consejo de Ministros, DISPONGO:

**ARTICULO 1.** Se crea el Instituto «Santo Toribio de Mogrovejo» de Misionología española, en el Patronato «*Marcelino Menéndez Pelayo*», del Consejo Superior de Investigaciones Científicas.

**ARTICULO 2.** El Instituto tendrá por finalidad las investigaciones de la obra misionera en Ultramar, en toda su amplitud, de acuerdo y en colaboración con los Institutos de campos afines.

**ARTICULO 3.** El Consejo Superior de Investigaciones Científicas organizará y dotará el nuevo Instituto «Santo Toribio de Mogrovejo», de Misionología española.

Así lo dispongo por el presente Decreto, dado en Madrid, a primero de febrero de mil novecientos cuarenta y seis.

FRANCISCO FRANCO

El Ministro de Educación Nacional  
José Ibáñez Martín